
北京体育职业学院线上教学督导简报 

（时间：2022.5.5--2022.5.6） 

受疫情影响，根据北京市市委疫情发布会第 218-323 次

会议精神，学校领导紧急召开会议，精心部署，提出应对方

案：黄职校区冰雪专业学生仍不返校（寒假开学受疫情影响

至今未返校），以教学直播的形式参加线上学习，初中、中专

及未返校高职学生（芦城校区及院本部高职劳动节回家休假

的学生）暂不返校，采取线上授课。 

本教学周期教务处、督导室通过网络教学平台大数据监

测系统在线督导、微信访谈教师、面向师生开展问卷星调研

等方式对基本教学情况及教学效果进行监测，整体情况来说

运行有序、情况良好，教学秩序稳定。 

一、 直播教学基本情况： 

本轮教学调整共涉及 154 门次课程，46 名任课教师。

各校区调整总体情况如下： 

1. 黄职校区 

黄职校区 G20 和 G21 冰雪班、 WG18 沽源班（14 人

+35 人+41 人共计 90 人）进行直播教学，其中滑冰实训

课暂缓开课。涉及 20 门次课程，15 名任课教师。 

2. 院本部校区 

初中阶段初一、初二、初三学生不到校，采用网络直播；



中专阶段 W21 一木、W21 二木、W20 一木、W20 二木、

WG18 木樨园、WG18 怀柔芦城班，利用我院网络教学平

台直播上课；教学调整共涉及 69 门次课程，28 名任课教

师 

3.先农坛校区 

中专阶段 W21 一先、W21 二先、W20 一先、W20 二

先自 5 月 5 日起至 5 月 11 日全部课程开展直播教学。教

学调整共涉及 28 门次课程，20 名任课教师 

4.芦城校区 

芦城校区 G20 儿体、G21 儿体、G20 康复、G21 康复

4 个教学班 36 名学生在校，部分学生居家未返校，5 月 5

日起至 5 月 11 日，全部课程以任课教师在线下教学，同时

利用学院网络教学平台跳转腾讯会议对未返校学生开展直

播授课，采用混合式教学方式。共涉及 37 门次课程，17 名

任课教师。 

二、 任课教师教学反馈情况 

本次参与调研的教师为 40 名，涵盖了 5 月 5 日、6 日

两天的全部授课教师。 

（一）基本情况反馈 

1.关于网络情况：87.5%的教师认为各校区网络较稳定，

能够完成直播教学，有 3 名教师为保持网络稳定使用了个人

流量。 



 

2.直播工具采用学习通+腾讯会议形式直播效果更好，

教师操作更方便。符合教务处对直播授课的要求，即通过学

习通跳转腾讯会议的方式进行授课，利用微信群答疑和与同

学交流。 

 

3.本轮教学调整是目前我院最大规模的一次教育方式的

变更，根据调研，90%的老师认为自己很快适应了新的教学

技术和手段，可以熟练使用平台各项功能、利用网络平台能

够满足备课要求。 



 

4.关于义务教育阶段的运动员学生，100%的学生配备

有手机，可以完成教学任务。对初三阶段为了提高教学效果，

老师们利用调研给出了以下建议： 

(1)结合课本内容，线下知识融合直播手段，讲解给学生； 

(2)对不同知识模块进行梳理，理清脉络，通过模拟试题

的讲解开阔学生视野，对学生已经出现的重点问题进行讲解，

帮助学生找到简洁省时的方法解题； 

(3)坚持推送中考考点，学练结合； 

(4)精心设计 PPT 熟练掌握设备使用，经常提问和引导

学生回答问题，吸引学生注意力。 

5.对于现阶段采用的网络教学，教师们也进行了深入的

思考，认为可以提升的空间还是比较大： 

 



6.在特殊时期，我们面临的困难也比较严峻，难以监控

学生学习效果带来的教育焦虑位列第一，其次是学生自律性

不强（主要是运动训练专业的学生）。 

 

7.在调研中，信息素养这门课程存在较大问题，学生端

关键软件缺失，影响授课进度。实操类教学受场地影响大。 

8.关于网上教学的经验，老师们谈了个人经验，也提到

了一些建议： 

（1）建设足够的网络教学资源，需要有效的教学监控手

段。 

（2）关爱学生、多与学生互动。 

（3）理实一体类课程要边实操边讲解，提高学生积极性。 

（4）根据学生注意力规律组织教学，有张有弛，提高课

堂效率。 

（5）提前布置好思考题，课堂上带着任务讲解，教学更

有针对性。 

老师们也提出一个最大的困惑：无法强制学生露脸，监



控措施不够。 

关于运动训练专业中专阶段的学生，老师们希望运动队、

基地能够更多的参与学生的督促和管理，为学生提供可供教

学的场地，班主任能够对网络教学有参与和监督，尤其对木

樨园校区学生露脸率过低提出了意见。 

在教学硬件上，芦城校区设备老化问题被提出；初中、

中转阶段教师希望能够为理科教师配备手写板。 

三、学生学习情况调查 

为了了解学生线上学习情况，我们对先农坛校区学生进

行了调查，主要对学生线上学习期间使用的设备、网络是否

能保证学习需要、通常是如何参与课堂互动活动的、是否掌

握了所学内容、没能掌握所学内容的原因是什么以及线上教

学、线下教学、线上线下混合教学哪种教学方式的教学效果

更好进行了调查，本次有效填写人数 36 人（4 个班应到学生

43 人），从调查结果看：大部分学生使用手机学习，一半学

生在学习时网络顺畅、近一半学生学习时偶尔掉线、有 1 个

学生无网络供学习使用；大部分学生能够参与教师的课堂提

问；80%以上的学生表示掌握了所学内容；对于没能掌握所

学内容的原因，学生也进行了客观的分析，有 30%学生认为

是因为自控自学能力差，课程没有坚持学习完，16%学生认

为学习氛围差，没有良好的学习环境，16%的学生认为很少

与老师交流，很多问题不能得到解答；对于线上教学、线下



教学、线上线下混合教学哪种教学效果好，大部分学生认为

线下教学教学效果更好。参与调查的 36 个学生对网上授课

的教师教学形式和效果给予了肯定，非常感谢教师的辛苦付

出。 

    学生对线上学习提出几点建议 一是网上授课缺少氛围，

没有线下交流顺畅，容易跟不上，希望尽早使用线下教学；

二是教师和学生应多进行互动，充分调动学生的学习积极性；

大多数学生表示不需要线下补课。 

四、信息化方面的保障情况 

接学院紧急通知，为保障芦城校区 36 人的线下教学和

放假居家的学生上课需求。 

网络信息中心应对方案如下： 

1.徐国峰和运维工程师李财提前去芦城校区调试网络，

保障网络通畅。 

2.和局综合事务中心沟通，获取局里大力支持，调大芦

城校区网络带宽，保障教学。 

3.盘查以往给芦城校区配备的手机支架状况，及时补货

并通知教师携带自己的，保障教学。 

4.芦城教学楼的带宽最大支持 100M，局信息中心增大

到了 120M，建议芦城更换从机房到教学楼一对光猫，目前

该项工作正在进行中。 

5.从体育局网络运营服务商首信公司于晓宁获悉，考虑



到歌华链路层不稳定，准备更换为中国移动，届时可以更好

地保障芦城的网络信号稳定。 

6.与芦城体校办公室韩旭主任协商，（1）同址办公，网

络带宽会有损耗；（2）芦城中心机房设备老旧，影响带宽的

使用，寻求恰当时机，申报预算并进行升级改造。 

7.联系局综合事务中心张梦平，实时监测芦城教学楼网

络，通过远程测试目前芦城教学楼对单台电脑进行 30 兆限

速，以保证教学的顺利进行。 

五、下一步的工作思考 

1.完善线上教学条件； 

2.持之以恒优化和丰富我院网络教学平台课程资源； 

3.提供优质的培训课程，帮助任课教师不断提高信息化教

学水平，做好长时间线上教学的思想准备，改进线上教学策

略，提升学生课堂参与率； 

4.建立相应的考核制度，将学生出镜率作为学业考核的硬

性要求； 

5.学生处、运动队积极参与网络教学，多部门联动提升教

学质量； 

6.对于实操性较强的学科，适当调整教学内容，给学生预

留自我训练和实践的时间。 

    

                              教务处 教育督导室 



                               2022 年 5 月 6 日 


